

Egipto

República Árabe de Egipto

La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación pone a disposición de los profesionales de los medios de comunicación y del público en general la presente ficha país. La información contenida en esta ficha país es pública y se ha extraído de diversos medios, no defendiendo posición política alguna ni de este Ministerio ni del Gobierno de España respecto del país sobre el que versa.

MAYO 2024



1. DATOS BÁSICOS

1.1. Características generales

Nombre oficial: República Árabe de Egipto.

Superficie: 1.001.450 km².

Población: 110 millones de habitantes.

Límites: La República Árabe de Egipto es un país bañado por el Mar Mediterráneo y el Mar Rojo, que linda al oeste con Libia, al sur con Sudán y al noreste con Israel y el territorio palestino de Gaza.

Capital y otras ciudades: El Cairo (10.103.093 millones de habitantes, 25.467.034 millones en el área metropolitana). Otras ciudades: Alejandría (5.471.922 habitantes), Port Said (784.147 habitantes) Suez (779.768 habitantes).

Idioma: Árabe.

Religión: La religión oficial de Egipto es el Islam. La mayoría de la población es musulmana sunní (82 - 93%). La minoría más numerosa es la de los cristianos coptos ortodoxos (en torno al 17%).

Moneda: Libra egipcia = 100 piastras.

Forma de Estado: La constitución egipcia entró en vigor el 18 de enero de 2014, tras el referéndum del mismo mes. Establece una República semipresidencialista y unicameral. Tras la reforma constitucional de abril 2019 se recupera la Cámara alta, el Senado. El mandato del presidente es de cuatro años, con posibilidad de reelección. El parlamento tiene un mandato de cinco años y es escogido mediante un sistema mixto de distritos uninominales y listas de partidos, con salvaguardas constitucionales para la representación de mujeres, jóvenes, campesinos y coptos.

El órgano supremo judicial es el Tribunal Supremo Constitucional, con funciones de revisión constitucional pero no de última instancia, que asume el Tribunal de Casación.

División administrativa: Egipto mantiene cinco niveles administrativos: gobernaciones, regiones administrativas, ciudades, distritos urbanos y municipalidades rurales. Las 27 gobernaciones son Alejandría, Asiut, Asuán, Beheira, Beni Suef, Kaliobiya, Dakhaliya, Damietta, El Cairo, Fayum, Gharbeya, Giza, Ismailia, Kafr el Sheikh, Luxor, Matruh, Mar Rojo, Minya, Menufiya, Nuevo Valle, Port Said, Quena, Sharkiya, Sinaí Septentrional, Sinaí Meridional, Suez y Sohag. Los gobernadores de cada región son designados por el gobierno central, y a su vez designan a los gobernadores de niveles inferiores siguiendo un modelo de arriba a abajo.

1.2. Geografía

Egipto está dividido en cinco grandes áreas geográficas: el Valle del Nilo; el Delta del Nilo, que se extiende desde el Mediterráneo hasta el Cairo; el Desierto Occidental, al este de El Cairo hasta Libia; el Desierto Oriental; y la Península del Sinaí.

1.3. Indicadores sociales

Densidad de población: 113 hab/km².

Renta per cápita: 17,12 mil\$. (2023).

Coficiente GINI: 31,5 (2023).

Tasa de analfabetismo: 17,9 % de la población adulta. (2023).

Tasa de natalidad: 20,48 nacimientos/1000 (2023).

Tasa de fertilidad: 2,1 hijos por mujer (2023).

Esperanza de vida: 72,54 años. (2022)

Crecimiento anual de la población: 1,9 %.

Índice de Desarrollo Humano: 0,731 (2023).

1.4. Estructura del Producto Interior Bruto

Egipto es el país más poblado de los países árabes, su población en el país supera los 106 millones y se estima que hay más de 10 millones viviendo

fuera del territorio. Su influencia y protagonismo político y económico en la región Norte de África-Oriente Medio es innegable. Egipto fue la segunda economía de África en 2022, tras Nigeria. Se estima que el sector informal supone más del 50% de la actividad económica del país y cabe destacar la preponderancia del estamento militar tanto a nivel institucional como a nivel económico (a través de numerosas empresas públicas o controladas por el Estado y el Fondo Soberano de Egipto).

El porcentaje del PIB correspondiente a la agricultura ha ido disminuyendo en los últimos decenios y se sitúa actualmente entorno el 11% (frente al 26% de 1985), aunque este sector sigue siendo importante para el empleo y los ingresos en concepto de exportaciones de mercancías. Emplea a más del 25% de la mano de obra y genera una parte significativa de las exportaciones no petroleras. Egipto, que cultiva sólo el 3% de su superficie, carece de autosuficiencia alimentaria y es uno de los principales importadores de cereales del mundo.

La contribución del sector secundario (incluyendo el sector energético) al PIB es del 33%, siendo la parte correspondiente al sector manufacturero de 17%. Las industrias extractivas y manufactureras de Egipto han tenido una evolución positiva en los últimos años, siendo las industrias del petróleo y del gas de gran relevancia. Por otro lado, la base industrial no extractiva del país tiene aún un amplio margen de mejora.

Con la estabilización política, la economía egipcia comenzó su recuperación a pesar de las medidas de ajuste fiscal y la política monetaria relativamente restrictiva. El consumo privado ha mantenido el buen tono y el sector exterior ha ido mejorando (con exportaciones récord en 2022, en gran medida por la explotación de nuevos yacimientos de hidrocarburos), con lo que el crecimiento del PIB fue del 3,6% en 2019/20, 3,3% en 2020/21 y 6,6% en 2021/22, tras la crisis generada por la COVID19. Las previsiones del FMI para el año fiscal 22/23 son del 3,7% y del 3,6% para el 23/24. No obstante, la Guerra en Ucrania, el conflicto en Gaza, la gran salida de capitales, la alta inflación, la inestabilidad del tipo de cambio y el desabastecimiento de materias primas y bienes esenciales puede que modifiquen estas previsiones.

La incidencia de esta situación ha sido especialmente significativa en dos de los sectores relevantes del país en términos de empleo: el comercio minorista y el turismo (clave también en cuanto a generación de divisas). Se calcula que hubo alrededor de 8 millones de turistas en 2021, de 12 millones en 2022 y se espera superar ese nivel en 2023, frente a los 13 en 2019 (aunque el actual conflicto en Gaza podría perjudicar el turismo en estos últimos meses del 2023).

Otro de los sectores principales de generación de divisas es el Canal de Suez, obteniendo unos ingresos récord en 2022/23 de 9.400M\$, y que está promocionando la entrada de inversión en la Nueva Zona Económica del Canal de Suez, con incentivos fiscales en sectores como el hidrógeno verde. Por otro lado, las remesas de emigrantes (otra fuente de divisas clave, con 8% del PIB) cayeron 26% en el año fiscal 22/23 debido a la actual incertidumbre.

Hay que destacar que la economía enfrentó retos importantes (déficits gemelos, elevada deuda pública, escasas reservas de divisas...) durante el comienzo del mandato del Presidente El Sisi. Tras repetidos paquetes de ayuda (Extended Fund Facility, Rapid Financing Instrument y un Stand By Agreement) desde 2016, Egipto es hoy el 2º deudor del Fondo y tiene pendiente devolver más de 20.000M\$, convirtiendo a las instituciones multilaterales en su principal acreedor (40% de su deuda externa). En diciembre de 2022, se aprobó un nuevo EFF de 3.000M\$, con el compromiso del Gobierno de Egipto de implementar un amplio paquete de reformas económicas para liberalizar la economía. Asimismo, Arabia Saudita, Catar y Emiratos Árabes Unidos están negociando para inyectar liquidez en la economía a través de inversiones y la compra de activos, aunque no parece

inminente, lo que sitúa a Egipto en una situación financiera y de liquidez delicada. En febrero de 2024, UAE anunció la firma de un acuerdo de inversión con Egipto por valor de 35.000M\$ para el desarrollo turístico del enclave mediterráneo de Ras al-Hikma. Ese mismo mes, el FMI anunció que reanudaba el acuerdo y lo ampliaba, prometiendo una nueva cifra de hasta \$12.000M condicionados. El desbloqueo de los nuevos tramos por \$700M está sujeto a que se produzca la flotación de la libra egipcia (el dólar cotiza a más del doble de su valor oficial). Este anuncio, junto al paquete financiero de 7.400M€ anunciado por la UE en marzo, suponen un cierto alivio de su situación financiera.

En el ámbito de la política fiscal, hay que señalar el esfuerzo de las autoridades para reducir el elevado déficit público y deuda pública, a pesar de la gran importancia de la economía informal. En los últimos años, se han venido aplicando medidas impopulares como el aumento de algunos impuestos (IVA) y la reducción de subsidios de los precios de la electricidad y de los combustibles. Se ha perdido en parte el efecto de reducción de los subsidios con la inflación del 2022. Los años fiscales 2019/20 y 20/21 se cerraron con déficit público de -7,6% y -7,1% del PIB. El FMI calcula que hubo un déficit del 5,8% para el 21/22 y el FMI apunta a un 7,6% para el 22/23.

La acumulación de elevados déficits públicos llevó la ratio de deuda pública/PIB hasta el 103% del PIB en 2016/17. En los dos siguientes años fiscales, descendió hasta el 84,2%, a pesar de que tras la Guerra en Ucrania se ha incrementado hasta el 93 % del PIB en junio de 2023. La reducción de estos niveles es clave para sanear las cuentas públicas, dado que la prima de riesgo del país ha aumentado. Recientemente, se ha vuelto a proponer de forma infructuosa la privatización de algunas empresas, aunque en paralelo, han aumentado los subsidios para la compra de productos básicos. Cabe destacar que alrededor del 70% de la deuda externa del país es del sector público.

A pesar de que los tipos de interés reales se encuentran entre los más altos del mundo, el país se enfrentó a un éxodo de divisas en sus mercados desde el comienzo de la guerra (25.000M \$), lo cual aumentó la presión sobre el tipo de cambio y precipitó una devaluación de más del 50% en 2022.

La inflación estuvo cayendo en los últimos años. No obstante, desde el año pasado se ha descontrolado. Para intentar contener esta alta tasa de inflación (que ha sido del 39,7% en agosto de 2023), el CBE ha aumentado el tipo de interés de referencia de 8,75 a 19,75%.

Sector exterior. La economía egipcia tuvo un déficit por cuenta corriente del 6,1% del PIB en el ejercicio 2016/17, que se redujo en 2022/2023 hasta el 2,8%, en parte por el aumento récord de las exportaciones este año y a la estrategia de reducción de las importaciones. Las reservas de divisas se han reducido de 6,8 meses en el 20/21 a 3 actualmente. El aumento de los precios del gas ha permitido aumentar de forma significativa estos ingresos, tanto el gas propio como reexportando el gas de Israel.

Tipo de cambio. Tras la fuerte depreciación del 2016, a partir de la 2ª mitad del 2019 la libra conoció una cierta recuperación. Desde marzo de 2020 (máximo histórico de 16,76 LE/€) se mantuvo artificialmente estable frente al dólar hasta la brusca caída de marzo de 2022. Tras el anuncio del nuevo acuerdo con el FMI, la libra se devaluó más de un 30%. Se prevén nuevas devaluaciones.

Desde mayo de 2023, las principales agencias de calificación han rebajado el rating de la deuda soberana. Asimismo, en la reunión del Grupo de Expertos en Riesgo País de la OCDE de enero de 2023, la clasificación de Egipto pasó de grupo 5 a grupo 6. Todos estos factores muestran un claro deterioro de la estabilidad financiera del país.

1.5. Coyuntura económica

Principales indicadores económicos

	2018/19	2019/20	2020/21	2021/22	2022/23
PIB					
PIB (MUSD a precios corrientes)					
	335.000	383.000	423.000	469.000	471.360
Tasa de variación real (%)	5,7	3,5	3,4	6,6	3,7
INFLACIÓN					
Media anual (%)	14	5,7	4,5	8,5	21,6
Fin de período (%)	12,6	5,6	4,9	13,2	26,8
TIPOS DE INTERÉS DE INTERVENCIÓN DEL BANCO CENTRAL					
Media anual (%)	15,75	9,25	8,75	10,75	18,75
Letras del Tesoro a					
3 meses, promedio (%)	17,79	14,7	13,7	14%	21%
EMPLEO Y TASA DE PARO					
Población					
(millones habitantes)	97,4	100	102,3	102,9	106,2
Población activa					
(millones habitantes)	28,9	29,2	29,5	29	29
% Desempleo sobre					
población activa	9,9	8,3	7,3	7,3	7,6
DÉFICIT PÚBLICO					
% de PIB	-8,2	-7,5	-7,1	-6,2	-7,6
DEUDA PÚBLICA					
En % de PIB	84,2	86,2	90	88,5	93
EXPORTACIONES DE BIENES					
En millones dólares	28.500	26.400	28.700	43.900	50.700
IMPORTACIONES DE BIENES (cif)					
En millones dólares	66.500	62.800	70.700	87.300	90.000
SALDO B. COMERCIAL					
En millones dólares	-38.034	-36.500	-42.100	-43.400	-39.300
En % de PIB	-12,6	-9,5	-9,9	-9,1	-9,3
SALDO B. CUENTA CORRIENTE					
En millones dólares	-10.900	-11.200	-18.400	-16.600	-11.000
En % de PIB	-2,7	-2,9	-4,4	-3,5	-2,8
DEUDA EXTERNA					
En millones dólares	108.700	123.500	137.900	155.700	165.000
En % de PIB	32,3	32,6	34,7	32,8	35
SERVICIO DE LA DEUDA EXTERNA					
En millones dólares	13.380	16.100	15.400	26.100	25.000
En porcentaje de					
exportaciones de bs y ss	25,3	33,8	34,5	31,5	32,6
RESERVAS INTERNACIONALES					
En millones dólares	44.500	37.200	39.400	31.500	34.800
En meses de importación					
de bs y ss	7,4	6	6,8	3,1	3
INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA					
En millones dólares	7.900	7.100	4.800	8.600	9.000
TIPO DE CAMBIO FRENTE AL DÓLAR					
Media anual	17,56	15,68	15,68	17,1	26
Fin de período	16,64	16,15	15,7	18,89	30,8

1.6. Comercio exterior

MILLONES USD	2019/20	2020/21	2021/22	2022/23
Exportaciones	26.376	43.200	44.900	20.140 (en-jul 2023)
Importaciones	62.841	69.435	87.300	35.100 (en-jul 2023)
Balanza comercial	-36.465	-26.235	-42.400	-14.900 (en- jul 2023)

1.7. Distribución del comercio por países

Exportaciones por países

PRINCIPALES PAÍSES CLIENTES			
(DATOS EN MILLONES US\$)	2020	2021	2022
Turquía	1.672	2.647	3.784
España	764	1.694	3.531
Italia	1.396	2.580	3.333
Arabia Saudita	1.704	1.999	2.387
Estados Unidos	1.472	2.159	2.146
Corea del Sur	362	587	1.964
Emiratos Árabes Unidos	2.864	1.197	1.888
India	1.224	2.327	1.761
China	603	1.288	1.736
Grecia	682	1.407	1.701
TOTAL	26.815	40.701	48.148

Importaciones por países

PRINCIPALES PAÍSES PROVEEDORES)			
(DATOS EN MILLONES US\$)	2020	2021	2022
China	9.052	10.010	11.371
Arabia Saudita	3.818	6.251	7.082
Estados Unidos	4.026	5.105	5.706
India	2.284	2.470	3.428
Rusia	2.522	2.482	3.355
Kuwait	1.989	1.216	3.329
Alemania	3.486	3.297	3.291
Turquía	2.957	3.131	3.138
Italia	2.606	2.381	2.936
Brasil	1.931	1.612	2.794
TOTAL	60.279	73.781	79.712

1.8. Inversiones por países

Según el FMI, el stock de IDE ascendió a más 140.000M\$ en 2022. Por otro lado, el flujo de IDE neta en Egipto varía bastante de año en año, cayendo bruscamente a raíz de la crisis de la COVID-19 (de 7.100M\$ en el periodo 19/20 a 4,8 entre el 20/21) y desde entonces ha experimentado un crecimiento a 8,900M\$ de dólares en el 21/22 y 9.000M\$ en el 22/23. Por países, el principal inversor en 2021/22 fue Emiratos Árabes Unidos con 3.996M\$, seguido por Países Bajos con 1.521M\$, Suiza con 491M\$, Kuwait con 469M\$, China con 436M\$ y Alemania con 432M\$.

A pesar de que no hay datos desagregados más recientes, en el 2022 y 2023 se han intensificado los contactos para que inversores de Arabia, Emiratos y otros países del Golfo aumenten aún más su participación en empresas públicas que están en vías de privatización en diversos sectores.

Estas cifras reflejan que el clima de negocios ha mejorado lentamente desde la revolución y el gobierno sigue avanzando en su proceso de reformas y liberalizaciones, iniciado tras la concesión del FMI de un préstamo de 12.000 M USD en 2016. Entre ellas, cabe destacar la Ley de Inversiones 72/2017, aunque todavía existe un amplio margen de mejora.

Respecto a la inversión en cartera en Egipto, hay que señalar el relativo éxito en las emisiones internacionales de eurobonos hasta 2020 y la vuelta al Índice de JP Morgan de Bonos Soberanos de países emergentes en 2021. De hecho, se pudo apreciar una gran entrada de capitales entre 2016 y 2019

(reflejo de la confianza de los inversores internacionales en el país y de los altos tipos de interés real que se estaban pagando en el país).

No obstante, es importante destacar que la crisis de la COVID-19, el endurecimiento de la política monetaria de EEUU y del BCE y la Guerra de Ucrania ha llevado a una salida masiva de capitales del país, que ha generado una caída importante de las reservas internacionales en 2022. Tras el Acuerdo con el FMI en 2022, parece que las expectativas han mejorado de nuevo y ha vuelto a entrar inversión en cartera en el país, aunque la situación actual sigue siendo relativamente incierta, también debido a los conflictos en las fronteras del país en Sudán y en Israel.

2. SITUACIÓN POLÍTICA

2.1. Política interior

Abdelfatah Al-Sisi es presidente de Egipto desde mayo de 2014, tras los acontecimientos de 2013 que dieron lugar a la deposición del presidente Morsi. Desde su llegada a la jefatura del Estado, los objetivos del presidente Al Sisi han sido fundamentalmente acabar con el terrorismo, que frena la vuelta del turismo y las inversiones, el relanzamiento económico del país y la recuperación del papel de Egipto en la región.

Desde 2018 se observa una notable mejora de la situación de la seguridad, lo que permitió, en octubre de 2021, levantar el estado de emergencia instaurado en 2016. La excepción son los territorios del Norte de la península del Sinaí, donde el Ejército se enfrenta a la insurgencia de la autodenominada "Provincia del Sinaí" (Wilayat Sinai), grupo terrorista que ha jurado obediencia a DAESH. El atentado en la catedral copta de El Cairo en diciembre de 2016 con causó 32 víctimas mortales, y los sucesivos atentados cometidos contra la comunidad copta posteriormente supusieron un duro golpe que refleja la intención de los grupos islamistas radicales de desestabilizar y espolpear los conflictos sectarios en el país.

El país se enfrenta a desequilibrios macroeconómicos importantes, fundamentalmente el déficit exterior y la escasez de divisas, que han motivado un reciente acuerdo con el Fondo Monetario Internacional. El acuerdo, alcanzado en diciembre de 2022, incluye un paquete de asistencia financiera de 3.000 millones de dólares condicionado a la implementación de reformas estructurales. La ampliación del acuerdo por el FMI en febrero de 2024, junto al acuerdo de inversión con EAU y el paquete financiero anunciado por la UE en marzo, mejoran en cierta medida las perspectivas económicas.

El aumento del coste de la vida y el repunte inflacionario son los dos principales problemas a nivel social a que debe hacer frente el actual gobierno, a los que se unen ahora los desafíos socioeconómicos derivados de la epidemia por COVID-19, las repercusiones de la guerra en Ucrania (especialmente la subida de los precios de los alimentos) y la inestabilidad regional.

Relación de Gobierno

Presidente de la República Árabe de Egipto: Abdelfattah Al Sisi.

Gobierno del Dr. Mostafa Madbouly.

Primer Ministro: Dr. Mostafa Madbouly.

Ministro de Defensa y Producción Militar: Gen. Mohamed Ahmed Zaki.

Ministro de Interior: General Mayor Mahmoud Tawfik Kandil.

Ministro de Comunicaciones y Tecnología de la Información: Dr. Amr Ahmed Sameh Talaat.

Ministro de Comercio e Industria: Sr. Ahmed Samir Saleh.

Ministra de Planificación y Desarrollo Económico: Dra. Hala Helmy Elsaid.

Ministro de Desarrollo Local: General Mayor Hisham Abdel Ghani Abdulaziz Amna.

Ministro de Petróleo y Recursos Minerales: Ing. Tarek El Molla.

Ministro de Fundaciones Religiosas (Awkaf): Dr. Muhammad Mukhtar Jumaa.

Ministro de Educación Superior e Investigación Científica: Dr. Mohamed Ayman Ahmed Ashour.

Ministro de Educación y Enseñanza Técnica: Dr. Reda El Sayed Mahmoud Hegazy.

Ministro de Juventud y Deporte: Dr. Ashraf Sobhy Amer.

Ministro de Sanidad y Población: Dr. Khaled Atef Abd El-Ghaffar.

Ministro de Vivienda, Servicios Públicos y Comunidades Urbanas: Dr. Assem Abd El-Hamid El-Gazzar.

Ministro de Trabajo: Sr. Hasan Muhammed Hasan Shehata.

Ministro de Abastecimiento y Comercio Interior: Dr. Ali El-Sayed Al-Moselhy.

Ministro de Electricidad y Energía Renovable: Dr. Mohamed Shaker El-Markabi.

Ministro de Finanzas: Dr. Mohamed Ahmed Maait.

Ministra de Solidaridad Social: Dr. Nevine Riad Al-Kabbaj.

Ministro de Aviación Civil: Sr. Mohamed Abbas Helmy Hashem.

Ministra de Cultura: Dr. Nevin Youssef Mohamed Al-Kilani.

Ministro de Justicia: Juez Omar Marwan.

Ministro de Asuntos Parlamentarios: Alaa El-Din Fouad El-Sayed.

Ministro de Asuntos Exteriores: Emb. Sameh Shoukry.Selim.

Ministro de Recursos Hídricos e Irrigación: Dr. Hani Atef Nabhan Swailem.

Ministra de Cooperación Internacional: Dr. Rania Abdel Moneim Al-Mashat.

Ministro de Agricultura y Reclamación de Tierras: El Sayed Marzouk El-Quseir.

Ministro de Turismo y Antigüedades: Sr. Ahmed Issa Taha.

Ministro de Transportes: Ing. Kamel Al-Wazir.

Ministro de Estado de Producción Militar: General Mayor Mohamed Salah El-din.

Ministra de Medio Ambiente: Dr. Yasmine Salah El-Din Fouad.

Ministra de Estado para Inmigración y Asuntos de Egipcios Expatriados: Emb. Soha Samir Nashed.

Ministro del Sector de Empresas Públicas: Mahmoud Mustafa Kamal Esmat.

Biografías

Jefe de Estado, Primer Ministro y Ministro de Asuntos Exteriores

Jefe de Estado: Presidente Abdelfattah Al-Sisi

Militar egipcio. Nacido en El Cairo en 1954, en el seno de una familia de clase media y trasfondo religioso. Se licenció en la Academia Militar Egipcia en 1977. Casado, tiene tres hijos y una hija. Ocupó distintos puestos de mando, especialmente en unidades de infantería mecanizada. Completó sus estudios en instituciones militares de Estados Unidos y el Reino Unido. Ocupó el cargo de agregado militar en la embajada egipcia en Riad.

En 2012, tras la primera fase de la revolución, fue designado Ministro de Defensa por el gobierno de los Hermanos Musulmanes. Su nombramiento se interpretó inicialmente como un intento por parte del presidente Mohamed Morsi de asentar su control sobre las fuerzas armadas. Sin embargo, cuando tras el inicio de las protestas sociales en junio de 2013 los militares expulsaron al gobierno islamista, Al Sisi mantuvo su cartera y fue ascendido a viceprimer ministro en el nuevo gobierno de Hazem El Beblawy.

En julio de 2013 Al Sisi adquirió cada vez mayor proyección mediática como candidato oficialista para sustituir al presidente interino Adly Mansour en las próximas elecciones. Tras la ilegalización de la Hermandad y la anulación de una candidatura mubarakista, El Sisi ganó de manera abrumadora los comicios del 26-28 de marzo de 2018 con el 97% de los votos, como candidato independiente frente a un candidato del ámbito secularista-progresista. En diciembre de 2023 ganó de nuevo las elecciones con el 89.6% de los votos.

Primer ministro: Ingeniero Mostafa Madbouly

Graduado en Ingeniería de la Universidad de El Cairo. Madbouly obtuvo su máster y su doctorado de la misma universidad en 1988 y 1997 respectivamente.

Desde septiembre de 2009 hasta noviembre de 2011 fue el presidente de la Autoridad General de Planificación Urbana del Ministerio de Vivienda, Servicios Públicos y Desarrollo Urbano; también fue director ejecutivo del Instituto de Capacitación y Estudios Urbanos en el Centro de Investigación de Vivienda y Construcción del Ministerio de Vivienda.

Desde noviembre de 2012 hasta febrero de 2014, fue el director regional para los países árabes en el Programa de Asentamientos Humanos de las Naciones Unidas.

En marzo de 2014 fue nombrado ministro de Vivienda por el primer ministro Ibrahim Mahlab, puesto que siguió ocupando después del nombramiento de Sherif Ismail como primer ministro en septiembre de 2015.

En noviembre de 2017, Madbouly fue nombrado primer ministro interino después de la partida del Presidente Sherif Ismail a Alemania para recibir tratamiento médico.

Ministro de Asuntos Exteriores: Sameh Shoukry

Nacido en 1952, obtuvo su licenciatura de derecho en 1975, en la universidad caiota de Ain Shams. Al año siguiente accede al servicio diplomático egipcio, como agregado.

En 1978 fue nombrado tercer secretario de la Embajada de Egipto en Londres. En 1982 vuelve a El Cairo, y ejerce como segundo secretario del gabinete del ministro.

En 1984 es destinado a Argentina como primer secretario. Entre 1988 y 1990 volvió al gabinete del ministro de exteriores, con rango de consejero.

Entre 1990 y 1994 trabajó en la Representación Permanente de Egipto ante las Naciones Unidas en Nueva York. Posteriormente fue nombrado responsable del departamento ministerial dedicado a Estados Unidos y Canadá.

En 1995 fue nombrado secretario de información, trabajando directamente bajo el presidente Mubarak.

Entre 1999-2003, recibió su primera jefatura de misión en Viena, ante Austria y ante los organismos internacionales con sede allí.

Entre 2004 y 2005 ocupó la posición de jefe de gabinete del ministro.

En 2005 fue nombrado representante permanente de Egipto en la sede de Naciones Unidas de Ginebra.

En 2011 fue nombrado embajador de Egipto en Estados Unidos, y representó a Egipto a nivel técnico (sherpa) en las rondas de diálogo sobre proliferación nuclear de Seúl y la Haya.

En julio de 2014 recibió la cartera de Asuntos de Exteriores.

Está casado y tiene dos hijos. Habla inglés y español.

2.2. Política exterior

Egipto es miembro de la Organización de las NNUU así como de los principales organismos e instituciones internacionales de carácter económico, financiero, social y cultural. Desde enero de 2016 a diciembre de 2017 Egipto ocupó un puesto como miembro no permanente del Consejo de Seguridad de NNUU.

En la dimensión regional, Egipto es miembro de la Unión Africana, la Liga de Estados Árabes, la Organización de la Conferencia Islámica así como de numerosos organismos e instituciones económicas y financieras regionales.

Egipto firmó el Estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional pero todavía no lo ha ratificado. Participa en el G-15, el G-24, el G-77 y el Movimiento de Países No Alineados.

Su historia, tamaño, ubicación, población, peso político y cultural explican que Egipto haya sido y siga siendo una potencia capaz de marcar la pauta en cuestiones de interés regional. Ello explica que la sede de la Liga de Estados Árabes se encuentre en El Cairo y que su Secretario General –siempre haya sido un egipcio–, relevando Ahmed Abou El Gheit el 3 de julio de 2016 a Nabil el Arabi.

Egipto fue el primer país en firmar un tratado de paz con Israel. Los Acuerdos de Camp David, suscritos en 1978, pusieron fin a años de conflicto y a la participación egipcia en las sucesivas guerras árabe-israelíes. Como consecuencia de ello, la península del Sinaí resultó parcialmente desmilitarizada. Egipto ha recuperado su tradicional rol de pacificador regional, jugando un papel determinante en la negociación del alto el fuego y la liberación de rehenes entre Hamás e Israel durante la guerra de Gaza que se inició el 7 de octubre de 2023, y facilitando la coordinación para la entrega de ayuda humanitaria. Egipto forma parte del Grupo árabe de contacto para Gaza. También apoya y juega un papel determinante en el proceso de reconciliación entre las facciones palestinas (Fatah y Hamás principalmente).

Egipto también ha mostrado su determinación y protagonismo para asegurar la estabilidad e integridad de Libia, con la que comparte una larga frontera, por lo que su prioridad se ha centrado en la estabilización de la parte oriental de Libia y en la preservación de la estabilidad del país hasta la celebración de elecciones.

Egipto apoyó la reciente readmisión de Siria a la Liga Árabe y defiende una transición política en el marco de la Declaración de Ammán y de la resolución 2254 del CSNU.

El conflicto por el caudal del Nilo y la Gran Presa del Renacimiento Etíope combina declaraciones políticas de alto nivel mostrando la preocupación egipcia por esta infraestructura, con discusiones de carácter técnico sobre el impacto de la obra en el caudal del Nilo. Egipto ha dado muestras de proactividad y pragmatismo, y participa en un proceso negociador con Etiopía cuya última ronda tuvo lugar en Adís Abeba a finales de septiembre de 2023.

A un nivel continental, Egipto ha recuperado su estatus en la Unión Africana. La participación de Al Sisi en la Cumbre Africana de Malabo de junio de 2014 fue considerada un éxito, poniendo el broche final al esfuerzo diplomático por superar el rechazo inicial al nuevo gobierno. En enero de 2015, Egipto fue elegido miembro por tres años de la Comisión de Paz y Seguridad de la UA y está adoptando una proactiva política hacia África. En 2019 Egipto presidió la Unión Africana por vez primera desde que se creó esta organización.

Por lo que se refiere a la Unión Europea, las relaciones quedaron institucionalizadas el 25 de junio de 2001 con la firma un Acuerdo de Asociación en el marco del Proceso de Barcelona. En vigor desde junio de 2004, el Acuerdo supuso la creación de un Consejo de Asociación UE-Egipto y la introducción gradual de ventajas al libre comercio. El advenimiento de la primavera árabe y la Revolución egipcia de 25 de enero de 2011 llevaron a una redefinición de la Política Europea de Vecindad y a la articulación de nuevos mecanismos en el desarrollo de las relaciones bilaterales como el programa de hermanamientos. En marzo de 2024, la UE y Egipto acordaron en una Declaración elevar su relación al nivel de “Asociación estratégica y global”, y estrechar su cooperación en diversos ámbitos: las relaciones políticas, la estabilidad macroeconómica, la inversión y el comercio sostenibles, incluidos la energía, el agua, la seguridad alimentaria y el cambio climático, la migración, la seguridad y el desarrollo del capital humano. A esto se une el paquete financiero anunciado por valor de 7.400M€.

Las relaciones entre la UE y Egipto han ido mejorando progresiva y notablemente tras las elecciones presidenciales de 2014 y las legislativas de finales de 2015 con las que culminó la hoja de ruta establecida por el presidente Sisi. Egipto y la UE acordaron conjuntamente las Prioridades del Partenariado, en diciembre de 2016, celebrándose en enero de 2024 el último Consejo de Asociación.

3. RELACIONES BILATERALES CON ESPAÑA

3.1. Diplomáticas

Las relaciones políticas bilaterales han sido tradicionalmente fluidas, sin contenciosos y con frecuentes visitas de carácter bilateral. España ha sido percibida como un país amigo y cercano, comprometido con Egipto y la región. El marco de estas relaciones viene determinado por el Acuerdo bilateral de Amistad y Cooperación firmado en el Cairo 5 de febrero de 2008.

La única visita del Presidente Sisi a España, en abril de 2015, supuso un hito en la consolidación de las relaciones bilaterales.

En los últimos años la relación bilateral ha retomado un importante impulso, primero con la visita de la ministra de Asuntos Exteriores, Arancha González-Laya, a Egipto, en octubre de 2020 y, sobre todo, con la visita oficial, el 1 de diciembre de 2021, del presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a El Cairo. El pasado 18 de abril de 2022 tuvo lugar una visita oficial del ministro Shoukry a Madrid, la última de sus cinco visitas a nuestro país hasta la fecha.

Desde la crisis de Gaza de 2023, Egipto y España han intensificado su cooperación y el presidente del Gobierno ha visitado El Cairo en dos ocasiones: en octubre para asistir a la conferencia internacional de paz convocada por el presidente Al Sisi y en noviembre en el marco de una gira regional conjunta con el primer ministro belga. El ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, José Manuel Albares, visitó Cairo en marzo de 2024 en el marco de los esfuerzos para poner fin a la guerra en Gaza, así como para realizar consultas políticas bilaterales. También se reunió con el Secretario General de la Liga Árabe, con sede en Cairo, y se dirigió al Consejo de representantes de los Estados parte.

En el plano multilateral España y Egipto trabajan conjuntamente para la solución de problemas globales y, en ese contexto, destaca la visita del presidente del Gobierno a Sharm el Sheikh en 2022 para participar en la COP-27.

3.2. Económicas

España y Egipto mantienen unas buenas relaciones bilaterales. España se percibe como un país amigo, próximo a la cultura árabe. El nivel de relaciones económico-comerciales está en línea con nuestra posición en Europa y en el mundo. La presencia empresarial española, aunque creciente, es menor que la que tienen otros países europeos. La reputación de las infraestructuras españolas ha proyectado una buena imagen en los sectores energético, de transporte y de agua; pero en otros sectores aún se desconoce el nivel tecnológico de la oferta industrial exportable española como por ejemplo el sector de la salud. De ahí, la importancia de los viajes del Presidente Pedro Sánchez en diciembre del 2021 y a la COP27 en noviembre de 2022, y la organización del Partenariado Multilateral en septiembre de 2022 por parte de la Oficina Económico y Comercial de la Embajada de España en El Cairo, para reafirmar las buenas relaciones bilaterales, firmar varias joint declarations y reforzar la imagen de las empresas españolas en estos sectores.

El comercio bilateral entre España y Egipto continúa por debajo de su potencial, pero ha experimentado un significativo crecimiento en los últimos años.



La ministra Arancha González Laya durante su encuentro con el presidente egipcio, Abdelfatah al Sisi.-Egipto 17/10/2020.-foto: Agencia EFE.

En el año 2021, nuestras exportaciones (1.593 M€) aumentaron un 9% mientras que nuestras importaciones (1.191M€) crecieron un 81%.

En el 2022, (datos más recientes disponibles), debido al gran aumento de las exportaciones de gas natural de Egipto a España (se calcula que podrían superar los 1.200 M€) a causa de la guerra de Ucrania y la actual situación diplomática con Argelia, ha surgido un gran déficit comercial. Las exportaciones españolas han disminuido un 1,5% (1.569 M€) mientras que las importaciones españolas desde Egipto han aumentado un 146% (2.930 M€). En lo que respecta a la UE, España pasó del 6º a 4º proveedor, por detrás de Alemania, Italia y Francia. España ocupa el 1º puesto como destino de las exportaciones egipcias a la UE, por delante de Italia y Francia

La composición de las exportaciones españolas está muy diversificada. Los principales capítulos exportados en el año 2022 fueron los de: maquinaria mecánica (9,5%), cobre y sus manufacturas (9,11%), combustibles (8,2%), maquinaria eléctrica (7,6%) y vehículos (6,3%). Egipto se sitúa como nuestro segundo mercado africano tras Marruecos. El nº de empresas exportadoras regulares se sitúa en 1.330 en 2022, un 6% menos que en 2021. Dentro de las importaciones, en el año 2022 destacan los combustibles (56%), la fundición, hierro y acero (10,3%), abonos (7,3%) y plástico (5%). Egipto se sitúa como nuestro 5º proveedor africano tras Marruecos, Nigeria, Argelia y

Libia. El nº de empresas importadoras regulares se sitúa en 447, un 1% más que en 2021.

Inversión bilateral

Según los datos del registro de inversiones, el stock de inversiones **españolas en Egipto** (posición no ETVE) a 2º trimestre de 2023 ascendía a 124,33 M€, lo que sitúa a dicho país en el puesto nº 81 en el ranking mundial de países receptores de inversión española y como nuestro 3º destino de inversión en África tras Marruecos y Sudáfrica. El nº de empleos creados se situó en 2.729. El flujo de inversión bruta española en Egipto en el año 2020 fue de 0,1 M€ y en 2021 fue cero en términos brutos (aunque la inversión neta fue de -351 M€ por la desinversión de Unión Fenosa el país). Entre 2022 y el segundo trimestre de 2023, se ha registrado una inversión neta de -1,26 M€.

Según la misma fuente y periodos, el stock de inversiones **egipcias en España** (posición, no ETVE) se situaba en 124,7 M€, lo que sitúa a dicho país en el puesto nº 66 en el ranking mundial de países emisores de inversión a España y como el sexto inversor africano. El nº de empleos creados se situó en 102. El flujo de inversión bruta de Egipto en España en el año 2021 ascendió a 73 M€ y la inversión neta entre 2022 y el segundo trimestre de 2023 alcanzó los 4,9M€.

3.3. Cooperación

Conforme al aún vigente Plan Director de Cooperación (2018-2021), Egipto es un país de cooperación avanzada, siendo el objetivo estratégico general de la Cooperación Española, contribuir a aumentar las capacidades del país, sus instituciones y sociedad civil, con el fin de apoyar un desarrollo social y económico sostenible y equitativo. La Cooperación Española en Egipto se enmarca en el Convenio de Cooperación Cultural de 1967, el Acuerdo de Cooperación Científica y Técnica de 1991 y el Tratado de Amistad y Cooperación de febrero de 2009. La cuarta y última Comisión Mixta se celebró en Madrid en abril de 2005. En tanto que en el aún vigente Plan Director, Egipto no fue calificado como país prioritario, no existe Marco de Asociación.

En lo que a AECID se refiere, durante el último año, el principal actor de la Cooperación Española ha virado hacia proyectos más ambiciosos presupuestariamente, apostando por una mayor alineación con las prioridades egipcias en materia de empleo y economía verde. Todo ello, manteniendo la coherencia programática en los sectores en lo que tenemos tradicionalmente presencia y ventaja comparativa, léase, género (ODS 5), gobernabilidad (ODS 16) y migraciones (ODS 10). Todavía pues en periodo de configuración de nuevas prioridades y en alineamiento con el trabajo de la UE en el país, AECID apunta en esta nueva etapa iniciada en 2023 a tres áreas de trabajo principales: “protección a población vulnerable con especial énfasis en migración”, “igualdad de género” y “agua, cambio climático y economía verde”.

AECID vertebrará actualmente su cooperación con Egipto esencialmente a través de la cooperación bilateral, aunque también canaliza ayuda a través de otras herramientas como la cooperación a través de las ONGD españolas (Egipto es país elegible desde 2019), los distintos programas de cooperación cultural para el desarrollo (ACERCA) y cooperación universitaria (becas y doctorados), la cooperación delegada y, por último, la cooperación con Agencias de Naciones Unidas a través de programas multilaterales.

Cooperación bilateral

GÉNERO

Las acciones se centran en el fomento de la participación de la mujer en el mercado laboral, en el fortalecimiento de las organizaciones sociales de defensa de los derechos de las mujeres y en la lucha contra el matrimonio infantil y contra la mutilación genital femenina. Actualmente se apoya al Consejo Nacional de la Mujer en su lucha contra la violencia de género y el empoderamiento económico de la mujer. Durante el período 2012-2022 se han destinado 3,1 M€ a 25 intervenciones dirigidas a promover la igualdad de género en el país, fortalecer capacidades institucionales y mecanismos nacionales, así como para incrementar las capacidades de la sociedad civil egipcia.

En lo que la previsión AECID 2023 se refiere y a falta de la resolución de las convocatorias ONGD anuales, se prevé un desembolso de 1.1M€, destinados a la lucha contra la violencia de género y el impulso a plataformas feministas lideradas por la sociedad civil.

AGUA

El sector del agua es de muy reciente incorporación, estimándose de gran potencial a futuro. En 2022 se aprobó por vez primera un proyecto en materia de agua, cuyo beneficiario es el Ministerio de Agua y Recursos Hídricos, por un valor de 670.000 €, proyecto que se enmarca dentro de los Team Europe Initiatives (TEIs).

En cuanto a la programación AECID 2023, se prevé un desembolso de 1.6M€, con el fin de apoyar cultivos ecológicos y sostenibles y el reúso de agua en industrias azucareras.



El presidente egipcio Al Sisi recibido por SM el rey Felipe VI.- Palacio de la Zarzuela.- Madrid.- Abril 2015.- Foto @EFE

EMPLEO Y ECONOMÍA VERDE

AECID inició en 2018 un programa de creación de empleo y apoyo a la creación de empresas y a emprendedores con el Ministerio de Juventud y Deportes, a los que en sucesivos años se han unido colaboraciones con la Agencia de Apoyo a las Micro, Medianas y Pequeñas Empresas (MSMEDA) y con el Consejo Nacional de la Mujer y el Ministerio de Turismo. En 2022 se aprobó un Convenio ONGD (FPS y CIDEAL) destinado a la creación de empleo en el sur de Egipto, con un alto componente de género.

En el marco de la programación 2023 se prevé continuar con el fomento de la creación de empleo directo, pero dando un salto cualitativo, incluyendo sectores de trabajo hasta ahora inéditos para AECID. Así, 1.4M€ serán destinados a agricultura sostenible y emprendimiento.

FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL

En la modernización de la administración pública egipcia destacó especialmente en el pasado la cooperación judicial y en materia de seguridad. En 2022 se aprobó un proyecto con el Ministerio del Interior en materia de cooperación policial entre ambos países. (B) Relaciones con la UE y Cooperación Delegada.

Existe una fluida relación de trabajo con la DUE, con una activa participación de la Cooperación Española en los grupos de coordinación. Esta coordinación es de particular intensidad en materia de género, migraciones y agua.

La Cooperación Española es actualmente miembro activo del grupo de coordinación de género. Esto ha permitido que la UE confíe un nuevo proyecto de Cooperación Delegada a España, que será aprobada previsiblemente durante el último trimestre de 2023 y se concentrará en el empoderamiento económico y la lucha contra la violencia de género en tres localizaciones del Alto Egipto.

En el marco del Fondo Fiduciario de Emergencia de la Unión Europea para la Estabilidad y Respuesta a las causas profundas de la migración irregular y del desplazamiento de personas en África que asignó 60 M€ a Egipto, AECID gestiona un proyecto de cooperación delegada de la UE que tiene por objetivo el fortalecimiento de la gestión de la migración mediante el apoyo institucional y cuyo presupuesto es de 3M€.

En el ámbito del sector agua, la Cooperación Española participa en la única Team Europe Initiative (TEI) existente, relativa a “agua y cambio climático”. La Cooperación española es miembro activo del grupo.



El presidente del Gobierno de España, D. Pedro Sánchez, acompañado por el primer ministro de la República Árabe de Egipto, Mostafa Mabdouly.-El Cairo (Egipto) 30.11.2021.- Foto: Pool Moncloa/Borja Puig de la Bellacasa.

3.4. Relaciones de visitas en ambos sentidos

Personalidades españolas que han visitado Egipto

Presidentes del Gobierno

- **30-11-2021**, Pedro Sánchez, visita oficial.
- **06/07-11-2022**, Pedro Sánchez, participación en la COP27.
- **21-10-2023**, Pedro Sánchez, participación en la Cumbre de El Cairo por la Paz.
- **23/24-11-2023**, Pedro Sánchez. Visita conjunta con el Primer Ministro de Bélgica, Alexander de Croo, a El Cairo, Arish y Rafah.

Ministros de Asuntos Exteriores

- **25/27-07-2014**, D. José Manuel García-Margallo. Entrevistas con el presidente Abdelfattah Al Sisi, primer ministro Ibrahim Mehleb, ministro de Asuntos Exteriores Sameh Shoukry.
- **26/28-12-2014**, D. José Manuel García-Margallo. Entrevistas con el presidente Abdelfattah Al Sisi, ministro de Asuntos Exteriores Sameh Shoukry y secretario general de la Liga Árabe Nabil el Arabi.
- **22-10-2016**, D. José Manuel García-Margallo. Entrevistas con el presidente Abdelfattah Al Sisi, ministro de Asuntos Exteriores Sameh Shoukry, secretario General de la Liga Árabe Ahmed Abulgueit y el ministro de Defensa Sedqi Sobhi.
- **20-12-2016**, D. Alfonso Dastis, con motivo de la Cumbre LEA-UE, entrevistas con ministro de Asuntos Exteriores Sameh Shoukry y secretario general de la Liga de Estados Árabes Ahmed Abulgueit.
- **25-02-2019**, D. Josep Borrell, viaja a Sharm el Sheikh (Egipto), con motivo de Cumbre de la Unión Europea y la Liga Árabe.
- **17-10-2020**, Arancha González Laya, encuentro con el presidente Abdelfattah Al Sisi y consultas políticas.
- **14-03-2024**, D. José Manuel Albares, encuentro con el presidente Abdelfattah Al Sisi y consultas políticas con su homólogo. Reunión con el secretario general de la Liga de Estados Árabes y alocución ante el Consejo de representantes de los Estados parte.

Otras personalidades

- **13/14-01-2015**, D. Antonio Fernández-Martos, director general de Comercio e Inversiones.
- **03/04-02-2015**, D. Ignacio Ybañez, SEAEX.
- **13/14-03-2015**, D. Jose Manuel Soria Lopez, ministro de Industria, Energía y Turismo, con motivo de la Cumbre Económica de Sharm el Sheikh.

- **05-05-2015**, D. Pedro Morenés, ministro de Defensa, para la suscripción de MoU bilateral de cooperación en materia de defensa.
- **06-08-2015**, D^a. Ana Pastor, ministra de Fomento, para la inauguración del nuevo Canal de Suez.
- **09/12-05- 2016**, D. Pedro Morenés, ministro de Defensa.
- **05/06-03-2017**, D^a. M^a Luisa Poncela, secretaria de Estado de Comercio, con motivo del Partenariado Multilateral Hispano-egipcio.
- **19/23-52017**, Julio Gómez-Pomar, secretario de Estado de Infraestructuras Transporte y Vivienda del Ministerio de Fomento (Reunión Ministerial del UpM para Desarrollo Urbano Sostenible)
- **14/16-07-2019**, Eva Martínez, directora general para el Magreb, Mediterráneo y Oriente Próximo, y Raimundo Robredo, director general para África.
- **30-10-2019**, Luis García Montero, director general del Instituto Cervantes.
- **3/5-10-2021**, Hugo Morán, secretario de Estado de Medio Ambiente (Conferencia Ministerial de País es de la UpM sobre Medio Ambiente y Acción en materia de Clima).
- **25 a 29-09-2022**, Xiana Margarida Méndez, Secretaria de Estado de Comercio (2º Partenariado Multilateral España-Egipto).
- **13 a 18-11-2022**, Teresa Ribera, Vicepresidenta Tercera y Ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico (COP27).
- **14 a 18-11-2022**, Sara Aagesen, Secretaria de Estado de Energía (COP27).
- **15/16-11-2022**, Juan Manuel Moreno, Presidente de la Junta de Andalucía (COP27).
- **30-05-2023**, Ángeles Moreno, Secretaria de Estado de Asuntos Exteriores y Globales (consultas políticas con el Viceministro de Asuntos Exteriores de Egipto y con el Secretario General Adjunto de la Liga Árabe).

Personalidades egipcias que han visitado España

Presidente de la República

- **29/30-4-2015**, el presidente de Egipto, Abdelfatah al Sisi visita Madrid, siendo recibido por S. M. el rey Felipe VI en el Palacio de la Zarzuela.

Ministro de Asuntos Exteriores

- **16-09-2014**, Sameh Shoukry.
- **14-04-2015**, Sameh Soukry, Reunión Ministerial Informal vecindad sur. Barcelona.
- **29/30-04-2015**, Sameh Soukry, acompañando a President.
- **13/15-02-2018**, Sameh Soukry, visita Madrid, siendo recibido por SM el rey Felipe VI.
- **19-04-2022**, D. Sameh Hassan Shoukry, visita España.

Otras personalidades

- **26-02-2015**, Mounir Fakri Abdel Nour, ministro de Industria y Comercio.
- **29/30-04-2015**, Sr. Sherif Ismail, ministro de Petroleo y Recursos Metalúrgicos.
- **Sr. Ashraf Salman, ministro de Inversión**; Sr. Mohamed Shaker, ministro de Electricidad y Energía Renovable y Mohamed Mamish, presidente de la Autoridad del Canal de Suez.
- **13-10-2015**, Gen.Sedki Sobhi, ministro de Defensa a Madrid.
- **16-08-2016**, Essan Osman Fayed, ministro de Agricultura.
- **21/24-09-2017**, Nabeel A. Sadek, fiscal general del Estado.
- **13-12-2018**, Emb. Ihab Fawzy, director general de Asuntos Multilaterales y de Seguridad Internacional del Ministerio de Exteriores (Reunión sobre reforma del Consejo de Seguridad, Casa Árabe - Madrid).
- **25/28-2-2019**, Amr Talaat, ministro de Telecomunicaciones y Tecnología de la Información (Mobile World Congress, Barcelona).
- **02-04-2019**, Rania Al-Mashat, ministra de Turismo (World Travel and Tourism Congress).



El ministro español D. José Manuel Albares junto a su homólogo egipcio D. Sameh Hassan Shoukry.-Madrid 19/04/2022.-foto:MAEUC

- **07-03-2013**, Acuerdo recíproco sobre la exención de visados para los titulares de pasaportes diplomáticos y de servicio entre el Reino de España y la República Árabe de Egipto (BOE 29-03-2013 y BOE 02-04-2013).
- **30-04-2015**:
 - Memorando de Entendimiento en el Ámbito Turístico entre el Ministerio de Industria, Energía y Turismo del Reino de España y el Ministerio de Turismo de la República Árabe de Egipto.
 - Convenio de Cooperación entre el Reino de España y la República Árabe de Egipto en materia de Seguridad y Lucha contra la Delincuencia.
 - Memorando de Entendimiento entre los Gobiernos del Reino de España y de la República Árabe de Egipto sobre Protección y Restitución de Bienes Culturales Robados o Exportados Ilícitamente.
 - Memorando de Entendimiento entre el Ministerio de Fomento del Reino de España y el Ministerio de Transportes de la República Árabe de Egipto en el Ámbito de las Infraestructuras y los Transportes.
 - Memorando de Entendimiento entre el Ministerio de Economía y Competitividad del Reino de España y el Ministerio de Transportes de la República Árabe de Egipto sobre un Estudio de Viabilidad del Corredor Ferroviario de Alta Velocidad Cairo-Luxor.
- **05-05-2015**, Memorando de Entendimiento entre el Ministerio de Defensa de la República Árabe de Egipto y el Ministerio de Defensa del Reino de España sobre Cooperación en el Ámbito de la Defensa.
- **21/24-09-2017**, MoU en materia de cooperación entre el Fiscal General de la República Árabe de Egipto y el Fiscal General del Reino de España.
- **17-10-2020**, Memorando de Entendimiento entre el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación del Reino de España y el Ministerio de Asuntos Exteriores de la República Árabe de Egipto sobre Consultas Políticas.
- **01-12-2021**, Memorándum de Entendimiento sobre Cooperación Cultural entre el Ministerio de Cultura y Deporte del Reino de España y el Ministerio de Cultura de la República Árabe de Egipto.
- **01-12-2021**, Memorándum de Entendimiento sobre la Cooperación en el Ámbito del Deporte entre el Consejo Superior de Deportes del Reino de España y el Ministerio de Juventud y Deportes de la República Árabe de Egipto.
- **18-04-2022**, Memorándum de Entendimiento para la Cooperación en el Ámbito de Estudios Diplomáticos e Intercambio de Conocimientos entre la Escuela Diplomática del Reino de España y el Instituto de Estudios Diplomáticos del Ministerio de Asuntos Exteriores de la República Árabe de Egipto.

3.5. Relación de Declaraciones, Tratados y Acuerdos firmados

- **14-04-1982**, Acuerdo sobre compensaciones a ciudadanos españoles.
- Canje de notas anejas (BOE 22-46-84).
- **12-03-1991**, Acuerdo de cooperación económica e industrial (BOE 28-01-93).
- **12-03-1991**, Convenio de cooperación científica y técnica (BOE 23-4-93).
- **12-03-1991**, Convenio de transporte aéreo (BOE 5-8-93).
- **43-11-1992**, Acuerdo para la protección y fomento recíproco de inversiones (BOE 30-6-94).
- **05-04-1994**, Convenio sobre traslado de personas condenadas (BOE 26-06-95).
- **13-12-2018**, Emb. Ihab Fawzy, director general de Asuntos Multilaterales y de Seguridad Internacional del Ministerio de Exteriores (Reunión sobre reforma del Consejo de Seguridad, Casa Árabe - Madrid).
- **25/28-2-2019**, Amr Talaat, ministro de Telecomunicaciones y Tecnología de la Información (Mobile World Congress, Barcelona).
- **02-04-2019**, Rania Al-Mashat, ministra de Turismo (World Travel and Tourism Congress).
- **21/23-10-2019**, Ezzeldin Abou-Steit, ministro de Agricultura y Reclamación de Tierras y el presidente de la Autoridad General del Desarrollo de Recursos Pesqueros, Dr. Khaled Ahmed El-Sayed (Conferencia Ministerial sobre la Seguridad de los Buques Pesqueros y la Pesca Ilegal, No Declarada y No Reglamentada (INDNR), Torremolinos-Málaga).
- **03-03-2020**, Badr Abdel Ati, director general de Asuntos Europeos del Ministerio de Exteriores (reuniones de la Unión por el Mediterráneo, en Madrid).
- **27-02-2022**, Amr Talaat, Ministro de Telecomunicaciones y Tecnología de la Información (Mobile World Congress, Barcelona).
- **10-06-2005**, Convenio para evitar la doble imposición y prevenir la evasión fiscal en materia de impuestos sobre la renta y sobre el patrimonio (BOE 11-07-2006).
- **05-02-2008** Tratado de Amistad y Cooperación (BOE 13.07.2009).

3.6. Datos de la representación española

Embajada de España en el Cairo

Cancillería: 41 Ismail Mohamed – Zamalek, CAIRO

Teléfonos: (20) 2- 2735 64 62
(20) 2 - 2735 58 13

Fax: (20) 2- 2735 21 32

Correo electrónico: emb.elcairo@maec.es

Sección Consular

41, Ismail Mohamed.–Zamalek, CAIRO

Teléfonos: (20) 2- 2735 58 13
(20) 2- 2735 64 37
(20) 2 - 2735 36 22
(20) 2- 2735 64 62

Fax: (20) 2- 2735 36 52

Correo electrónico: emb.elcairo@maec.es

Correo electrónico (sección de visados): emb.ecairo.vis@maec.es

Agregaduría de Defensa

20 A, Ahmed Hishmat.– Zamalek, CAIRO

Teléfonos: (20) 2- 2735 43 89
(20) 2- 2736 16 83

Fax: (20) 2- 2735 95 21

Correo electrónico: agredcai@link.net

Consejería de Información

41, Ismail Mohamed.– Zamalek, CAIRO

Teléfono: (20) 2- 2735 58 26

Fax: (20) 2- 2735 58 29

Correo electrónico: consejeria.elcairo@mpr.es

Oficina Comercial

Calle Boulos Hanna Street, Vini Square, Dokki, 19

El Cairo 12311 Egipto

Teléfono: 0020233361588
0020233365374

Correo electrónico: elcairo@comercio.mineco.es

Instituto Cervantes

20, Boulos Hanna St. Dokki, GIZA

Teléfonos: (20) 2- 33371962
(20) 2- 33370845

(20) 2- 37601746

Fax: (20) 2- 3760 17 43

Correo electrónico: cencai@cervantes.es

Oficina Técnica de Cooperación

21, Aziz Abaza St. 1st. Floor (left) –Zamalek, CAIRO.

Teléfonos: (20) 2-2735 03 53
(20) 2- 2735 03 55.

Fax: (20) 2- 2735 96 02.

Correo electrónico: otc.egipto@aacid.es